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أ
نافع

ورشقالون

:جلس للإقراء في المدينة أكثر من سبعين سنة ، وكان إذا تكلم يشم من فمه رائحة المسك، فسئل ، أتتطيب كلما قعدت تقرئ الناس ؟ قال 

ما أمس طيباً ولكني رأيت فيما يرى النائم النبي صلى الله عليه وسلم ،.وهو يقرأ في فيَّ ، فمن ذلك الوقت أشم من فيّ هذه الرائحة 

هو أبو عبدالرحمن الليثي مولاهم 

، المدني ، إمام أهل المدينة ،
أصله من أصبهان ، كان أسود اللون حالكاً 

، أخذ القراءة عرضاً عن جماعة من 

قرأت: التابعين في المدينة، قال نافع 

على سبعين من التابعين



هو عثمان بن سعيد بن عبد الله ، ج

أبو سعيد المصري ، لقبه نافع 

لبياضه( ورشاً ) 

وهو شيخ القراء والمحققين بمصر في 

هـ١١٠زمانه ، ولد بمصر سنة 

ورش

الأصولالإمام

هـ ، كان ثقة حجة في القراءة حسن الصوت ، إذا قرأ يهمز ويمد ١٥٥ورحل إلى نافع فعـرض عليه القرآن عدة ختمات وذلك سنة 

هـ١٩٧ويشدد ويبين الإعراب ولا يمله سامعه وإليه انتهت رئاسة القراءة في مصر في زمانه ، توفي بمصر سنة 
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السابق

الاستعاذة

التالي

هْرَ تَـقْرَأُ فاَسْــتَعِذْ          جِهَاراً مِ  ََاَ إِذَا مَا أَرَدْتَ الدَّ ْْ لِه مُ ِِ  ِِ َْْاَ نَ الََّّ
ِْ تَزِدْ           لِرَب ِ  راً وَإِ ْْ ـَ  جََُهَّاَ عَلَى مَا أتََى في النَّحْلِ يُ ْْ نْـزيِهاً فـَلَ كََ  تَـ

حكمها

اصيغته

.لابد من الاستعاذة في ابتداء القراءة لجميع القراء 

(  أعوذ بالله من الشيطان الرجيم ) المختار لدى جميع القراء 

.
*

.و إن شـئت زيـــادة التعـظيــم لربك بوصــف كمال ونعـت جـلال فلـســت منســــوباً إلى الجهــــل *

(أعوذ بالله السميع العليم من الشيطان الرجيم ) ، (أعوذ بالله العظيم من الشيطان الرجيم ) : و من صيغ الاستعاذة 



السابق

البسملة

التالي

في الَْْجْزَاءِ خُيِّ َ مَنْ تَاَ وَلَا بدَُّ مِنْهاَ في ابْتِدَائِكََ  سُورةًَ                سِوَاهاَوَ 

حكمها

.لابد من البسملة في ابتداء كل سورة إلا سورة براءة :في بداية السورة ( 1

.مخير القارئ بين الإتيان بها وعدم الإتيان بها :في وسط السورة( 2

ج



السابق

البسملة

التالي

ُّْورتََيِْْ  مَـلَ بَيَْْ ال ْْ رْيـَةً وَتَََمُّاَ دِ ـوْهاَ نََ جَـالٌ رِ ُْنَّةٍ         بِ وَبَ
ُّْورتََيِْْ  صَّاَ حَ اَيََهُ جَ لٌّ كُ سْكُتََْ  صَاحَةٌ         وَصِلْ وَافَ وَوَصْلُكََ  بَيَْْ ال

.لورش مذهبان بين السورتين غير براءة :بين الســــورتين ( 3حكمها

الوصل بدون البسملةالوصل مع البسملة

:يوافق قالوِ 
قَع الْول ووصل الثاني ِلثال ( 3وصل الجمْع   ( 2قَع الجمْع    ( 1

الْك ( 2الوصل    ( 1

هْرَ فِْهاَ فَـت ـَ ثـْقُاَ وَمَهْمَا تَصِلْهَا مَعْ أَوَاخِرِ سُورةٍَ           فَاَ تقَِفَنَّ الدَّ

ج



السابق

البسملة

التالي

مِاَ وَمَهْمَا تَصِلْهَا أَوْ بَدَأْتَ بَـرَاءَةً                 لتِـَنْزيِ ْْ َ  مُبَ ْْ ْْفِ لَ َّْ لِهاَ ِل

.لجميع القراء هذه الوجوه الثلاثة :وصل السور التي قبلها بها ( 4

الوقف( 3الْك           ( 2الوصل          ( 1

ج



السابق

سورة أم القرآن

التالي

ينِ راَوِيهِ نَََصِرٌ  وَمَالِكَِ  يَـوْمِ الدِ 
بالقصر دون إثبات الألف بعد الميم (ملك ) يقرأ لفظ ( ورش / قالون ) نافع 

وهم عاصم والكسائي( ن / ر ) ومن يقرأ بالمد وإثبات الألف أصحاب الرمز 

ميم الجمع

لورش يصل مْم الجمع بواو مدية إذا جاء بعد المْم همزة قَع وهي عنده من قبْل المد المنفص

نر

َْعِ صِلْهَا لِوَرْشِهِمْ  وَمِنْ قـَبْلِ هَمْزِ الْقَ

وَمِنْ دُوِِ وَصْلٍ ضُمَّهَا قَـبْلَ سَاكِنٍ             لِكُلٍ 
وتـضُم مْم الجمع لكل القراء إذا جاء بعدها حرف ساكن

ج



السابق

هاء الكناية

التالي

لَ ( هَا ) وَلََْ يَصِلُوا  هُ التَّحْريِكَُ  لِلْكُلِ  وُصِ اَ مُضْمَرٍ قـَبْلَ سَاكِنٍ         وَمَا قـَبـْ
وإذا كان قبلها ، القراء جميعا لم يصلوا هاء الضمير إذا وقعت قبل ساكن سواء أكان قبلها متحرك أم ساكن 

.فإنها توصل لجميع القراء بواو إذا كانت مضمومة وبياء إذا كانت مكسورة ، متحرك وبعدها متحرك 

كلمات خاصة

ورش يقرأ هذه الكلمات بكْر الهاء ويصلها بْاء مدية
(مِنـاً يََْ تهِِ مُؤْ ) , ( وَيتَـقَِهِ ) , ( نـؤُْتهِِ ) , ( نـصُْـلِهِ ) , (يؤُدِهِ ) (1

هي هاء الضميّ المفرد الغائب المكْورة أوالمضمومة

(وَ إِِ تـَّْـكُرُوا يَـرْضَهُ لَكُمْ )(2
بضم الهاء دوِ صلة( يَـرْضَهُ ) نَفع يقرأ 

ج



السابق

هاء الكناية

التالي

لْهمَْزِ سَــاكِناً        وَفي الْهاَءِ ضَ نَـفَرٌ وَعى  ِِ رْمَاَ حَ عْوَاهُ دَ فَّ لَ مٌّ أَرْجِئْهُ 
رْ لِغَيّْهِِمْ         وَصِلْ فَ صِيّاً نَ وَأَسْكِنْ  ِْ َِ دُ وَاداً جهَا ازَ وَاكْ تُوصَاَ لِ يْبٍ رَ و

مع كسر هاء الضمير ووصلها ورش بياء مدية ( أ َرْجـهِِ )ترك نافع الهمز في هذه الكلمة فقرأ  

كلمات خاصة

(أَرْجِئْهُ )(3

ج



السابق

المد والقصر

التالي

ــرَةٍ            أَوِ الْوَاوُ عَنْ  ْْ ُُوِ لاَ إِذَا ألَِفٌ أَوْ يََؤُهَا بَـعْدَ كَ  ضَم  لَقِي الْهمَْزَ 
فَصِلْ فاَلْقَصْـرُ  ِْ يَـنـْ رًّا وَمُُْضَـاَ دَ رْوِيكََ  ي ـُلْفِهِمـاَ البِاً            بُِ َُ د رْهُ َِ فإَِ

(المتصل ) إذا جاءت الهمزة بعد حروف المد الثلاثة في كلمة واحدة 

ع فيطيل القراء جميعاً المد ولكنهم تفاوتوا في مدة الإطالة أما ورش فيشب

إذا جاء بعد المد همز سواء أكان متصلاً أم منفصلاَ (ثلاثة ألفات ) المد 

ج



السابق

المد والقصر

التالي

ََوَّلاَ وَمَا بَـعْدَ هَمْــزٍ ثََبٍِ  أَوْ مُغَيٍَّّ           فَـقَصْرٌ وَقَدْ يُـرْوَى لِوَ  رْش مُ
ِِ مُثِ اَ  يمـَــا ََهُ قَـوْمٌ كَآمَنَ هؤُلَا           ءِ آلِهةًَ آتى لِلِْْ ـــ وَوَسَّ
ئُولاً  ْْ ِِ وَمَ  اسْلَلاَ سِوى يََءِ إِسْرَاءيِلَ أَوْ بَـعْدَ سَاكِنٍ           صَحِْحٍ كَقُرْآ
ـت ـَ ْْ َِ مُ فْهِماً تَاَ وَمَا بَـعْدَ هَمْزِ لْوَصْلِ إيِ  وَبَـعْضُهُمْ          يُـؤَاخِذكُُمُ آلا
ْعِ الْبَاب قاَلَ  َِ ُـَاهِرٌ         بِقَصْـرِ جََِ وَقَـوَّلاَ وَعَادً الُْْولى وَابْنُ غَلْـبُو

المد ويستثنى من / التوسط / القصر : وإذا جاءت الهمزة قبل حروف المد الثلاثة فورش له فيها ثلاثة أوجه 

.   يؤُاخذكم / يؤُاخذنا : حيث وقعت وكيف تصــرفت (يؤَُاخِذ ُ ) ، (إسرائيل ) : ذلك كلمات مخصوصة وهي 

والمراد بها الألف الأخيرة بعد اللام فمنع التوسط والمد وأوجب ( سورة يونس ) المستفهم بها (ءَالـءْان ) 

:  فبعض أهل الأداء لم يجز فيه إلا القصر  وأيضا يســـــــتثنى مـن هــذه الأوجـــه ( الأولى عادًا ) القصر  

أن يقع حرف المد بعد همز الوصل المبدوء بها نحو (2( .  قــرُْءَان ) أن يكون قبل الهمز ساكن صحيح  (1

.فليس لورش في كلها إلا القصر( دُعَاءً  )  أن يقع حرف المد بعد الهمز عوضاً عن التنوين(3(. إيذن لي ) 

ج



السابق

المد والقصر

التالي

لْمَدِ  مَا قـَبْلَ سَاكِنٍ             وعِنْدَ سُ  ِِ ِِ كُوِِ الْوَقْفِ وَعَنْ كُلِ هِمْ  أُصِ اوَجْهَا

فإن جميع القراء ( لازم ) وإذا جاء بعد  حرف المد حرف  ساكن وكان سكونه أصلي 

أما إذا كان الساكن سكونه عارضاً للوقف بعد حرف ( ثلاثة ألفات ) يقرأونه بالإشباع 

المد المشبع( 3التوسط   ( 2القصر( 1: المد فلهم ثلاثة وجوه 

ج



السابق

المد والقصر

التالي

ّـَُولُ فُضِ اَ وَمُدَّ لَهُ عِنْدَ الْفَوَاتِحِ مَُّْــــبِعاً            وَفي عَيْْ الْ  ِِ وَال وَجْهَا
ََاَ وَفي نََْوِ ُهَ الْقَصْرُ إِذْ لَْْسَ سَاكِنٌ             وَمَا في أَ  ُْمْ لِفْ مِنْ حَرْفِ مَدٍ فـَ

:حروف فواتح السور على أربعة أقسام 

.فهو ممدود مداً مشبعاً بلا خلاف ( لام) ما كان على ثلاثة أحرف أوسطها حرف مد ولين نحو :الأول 

.ففيه وجهان المد والتوسط ، ( عين) ماكان على ثلاثة أحرف أوسطها حرف لين وهو لفظ :الثاني 

.فهو مقصور بلا خلاف ( ألف) وهو لفظ ، ماكان على ثلاثة أحرف ليس أوسطه حرف مد ولين :الثالث 

. فهو مقصور بلا خلاف ، ( طه) ما كان على حرفين نحو :الرابع 

ج



السابق

المد والقصر

التالي

كُنِ الَْْا بَيَْْ فـَتْحٍ وَهَمْزَةٍ              بِكَلِ  ْْ ِْ تَ ِِ جَُِ اَ وَإِ مَــةٍ أَوْ وَاوٌ فـَوَجْهَـا
فُهُ             وَعِنْدَ سُ  َُولٍ وَقَصْرٍ وَصْلُ وَرْشٍ وَوَقـْ ـكُوِِ الْوَقْفِ لِلْكُلِ  أُعْمِاَ بِ
هُمْ سُقُوطُ الْمَدِ  فِْهِ وَوَرْشُهُمْ              يُـوَافِقُ  ُُ لَا هَمْزَ مُدْخَاَ وَعَنـْ هُـمْ في حَْْ

(اللين المهموز ) والهمز في كلمة (الواو أو الياء لمفتوح  ماقبلهما ) إذا اجتمع حرف اللين 

(شيئاً ) سواء أكان الهمز في وسط الكلمة المد    ( 2التوسط   ( 1 ًورش له فيه وصلاً ووقفا

وغير موقوف عليه فلا مد فيه ( خوف ) و إذا كان اللين غير مهموز، ( شيئ ) أم في آخرها

فلهم في هذا اللين، لجميع القراء أما في حال الوقف وكان بعد حرف اللين حرفا ً واحداً فقط  

المد ( 4التوسط   ( 3قصر   ( 2لا مد    ( 1أربعة أوجه

ج



السابق

المد والقصر

التالي

الْمَوْءُودَةُ اقْصُرْ وَمَوْئِاَ وَفي وَاوِ سَوْءَاتٍ خِاَفٌ لِوَرْشِهِمْ                وَعَنْ كُلٍ 

و ذهب المحققون على أن لورش ، وما تصرف منها (سَوْءَات ) اختلف عن ورش في كلمة 

التوسط      ولا يخفى البدل في هذه الكلمة فيكون (2( .     لا مد ) القصر (1في هذه الكلمة 

توسط مع توسط البدل(4القصر مع تثليث البدل      (3، ( 2، ( 1لورش فيها أربعة أوجه 

ج



التاليالسابق

هِْلُ أُخْرَى هَمْزَتَيِْْ بِكِلْمةٍ                  ْْ مُاَ وَبِ سََاَوَتَ َْ ذَاتِ الْفتْحِ خُلْفٌ لتَِ
َْهَّاَ شٍ وَرْ وَقُلْ ألَِفاً عَنْ أَهْلِ مِصْرَ تَـبَدَّلَّْ                   لِ  وَفي بَـغْدَادَ يُـرْوَى مُ

:  فتـكـــون الثانيـــةأما الهمـــزةالأولى دائمـــاَ مفتوحةإذا اجتمع همزتين في كلمة فالهمزة 

مضمومة( 3مكسورة         ( 2مفتوحة     ( 1

الهمزتين من كلمة

مفتوحة

تسهيل بين بين( 1

إبدال ألف مدية( 2

مكسورة أو مضمومة

تسهيل بين بين( 1

يقصر المد إذا كان بعده حرف متحرك ويشبع إذا جاء بعده ساكن

ج



التاليالسابق

مُ ءَآمَنْت ـُ

وسهل نافع الهمزة الثانية وحقق الأولى (ءأامنتم ) أبدل جميع القراء الهمزة الثالثة في 

ولورش مع التسهيل ثلاثة البدل

الهمزتين من كلمة

ـلِ  ثََلثِاً ابْدِلاَ وَُه وفي الَْعْرَافِ وَالَُّّعَرَا بِِاَ              ءَآمَنْتـمُُ لِلكُ 

ين ءالذَّكر / ءالله  
نٍ                     وَهَمْزَةِ  َْكِ  ِْ هَمْزُ وَصْلٍ بَيَْْ لَامٍ مُ  الِاسْتِفْهَامِ فاَمْدُدْهُ مُبْدِلاَ وَإِ

التسهيل بين بين(2إبدال  همزة الوصل ألف مدية مع الإشباع      (1لجميع القراء في هاتين الكلمتين 

ج



التاليالسابق

اِءَ ءَآل ـْ

يقــرأ بنقــل حركة الهمــزة إلـــى اللام قبلهــــا أما همزة الوصــــل فلــه فيهــــــــا  نافــــع

الإشباع( 2نظراً للحركة العارضة  القصر( 1وله في الإبدال التسهيل بين بين( 2الإبدال  ( 1

:  وهي كالآتي السبعةنظراً للأصل   ولورش تسعة أوجه في هذه الكلمة يمتنع وجهـان ويجوز 

الإبدال مع القصـر وليس معه إلا قصــر اللام      (2الإبدال مع المــد معه ثلاثة اللام     (1

التسهيل ومعه ثلاثة اللام(3

جالهمزتين من كلمة



التاليالسابق

بُلٍ            وَقَدْ قِْلَ وَرْشٍ وَالُْخْرَى كَمَدٍ  عِنْدَ  هَا تَـبَدَّلاَ وَقُـنـْ مََْضُ المدَِ  عَنـْ

الهمزتين من 

كلمتين

المتفقتين

تسهيل بين بين( 1

يقصر المد إذا كان بعده حرف متحرك ويشبع إذا جاء بعده ساكن ويجوز الوجهين إذا كان حرف مد

إبدال حرف  مد( 2

: الهمزتين من كلمتين إذا كانتا متفقتين ورش له في الثانية وجهان 

ج



التاليالسابق

هِْلُ الُْخْرَى في اخْتِاَفِهِماَ  ْْ إِلَى مَـعْ جَاءَ أمَُّةً انْزلاَ تَفِـيءَ سََاَوَتَ
ِِ قُلْ  ــماءِ أَوِ ائْتِنَا              فـَنـَوْعَا َّْ  كالَْْا وكََالْوَاوِ سُهِ اَ نَََّاءُ أَصَبْـنَا وال
هُـمَـا وَقُلْ            يَََّـاءُ إِلى ك هَا أبُْدِلَا مِنـْ ِِ مِنـْ الَْْاءِ أَقْـَْسُ مَعْدِلاَ وَنَـوْعَـا

الهمزتين من 

كلمتين

المختلفتين

12345
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مكسورة 

الإبــــــــــــدالالتسهيل بين بين
التسهيل( 1

الإبـــدال( 2

ج



التاليالسابق

يهَا حَـرْفَ مَدٍ  مُبَدَّلاَ يرُِ وَرْشٌ إِذَا سَـكَنَْ  فاَءً مِنَ الْفِعْلِ هَمْزَةٌ              ف ـَ
ِْ             تَـفَتَّحَ  إِثْـرَ الضَّـمِ  نََْـوُ مُؤَجَّاَ سِوَى جَُْلَةِ الِإيوَاءِ وَالْوَاوُ عَنْهُ إِ

الهمز المفرد

: يبــدل كـل همــزة ســاكنة فـــــي الكلمـــة إذا كانت فاء للفعــــــل مثــل ورش

(أوى ) جمـلة الإيــواء إلا أنه يستثني من هذه القاعـدة (أمن ( ) المُؤْمِنـوُنَ ) 

:  ويبــدل الهمـــزة المتحـــــركة واواَ بشــــروط ثلاثـــــــــــــــــــــة ، فلا يبــدلها 

أن تكون فاء الكلمة ( 3قبلها مضموم                 ( 2مفتوحة                ( 1

لا  يبدلها ؤَ مُ : مثل  لا وَ مُ ) جَّ (جَّ

ج



التاليالسابق

ائِي فلَبَْدَلاَ وَرْشٌ ئْبِ مْ               وَفي الذ ِ وَرْشُهُ وَوَالَاهُ في بئِْرٍ وَفي بئِْسَ  َْ وَالْكِ

الهمز المفرد

(الذئب ) و، ( بئس ) و( بئر ) تابع السوسي في إبدال الهمزة  في ورش

ىءُ بَِْائهِِ                    وَأَدْغَمَ فيوَرْشٌ وَ  ِْ ىءِ فـَثَـقَّاَ لئَِاَّ والنَّ ِْ يََءِ النَّ

و ، (النسيئُ ) ياء مفتوحة  و يبدل همزة (لئلا ) يبدل الهمزة  في ورش

(النسييُّ ) لكنه يدغمها في الياء الساكنة قبلها فتصير ياء مشددة مرفوعة 

،         (منسأته ) ، (يأجوج ومأجوج ) : يبدل الهمزة في الكلمات التالية كما

(سأل ) ،  (مؤصدة ) 

ج



التاليالسابق

هِاَ كُلَّ سَاكِنِ آخِرٍ                صَحِْحٍ بََِّكْ وَرْشٍ  وَحَرِ كْ لِ  ْْ لِ الْهمَْزِ واحْذِفْهُ مُ

:                         ينقل حركة الهمز إلى الساكن قبله بثلاثة شروط ورش

1) ً .أن يكون الحرف المنقول إليه حركة الهمز ساكنا

.                 والهمز أول الكلمة التي تليها ، أن يكون الساكن آخر الكلمة (2

( .ليس حرف مد ) أن يكون الحرف الساكن صحيحاَ (3

نقل حركة الهمزة 

إلى الساكن قبلها

(ـيمٌ عَذابنُــَلِ ( ) عَذابٌ أ َلِيمٌ ) ، ( لـرَْض (  ) الأرْض ) 

يحذف الهمز بعد نقل حركته إلى الساكن قبله

ج



التاليالسابق

بـَاهُ شـائَقِاً وَمُعَلِ اَ وَقَدْ سَحَبَْ  ذيْاً ضَفَا ظلَّ زَرْنَبٌ               جلَتْهُ ص
َِ وَامْتَاَ ظرَّ ضَ وَرْشٌ لَّ وَاضِحـاً              وَأَدْغَمَ دَ ا بدَ مٌ نَ فاَظْهَـرَهَا  مْآ

:                            الحروف التي تظهر أو تدغم فيها دال قد هي ستة حروف 

(ج  ، ز ، ظ ، ض ، ذ ، س )  

يدغم دال قد في حرف الضاد وحرف الظاء فقط ويظهرها في باقي ورش

.الحروف 

جدال قد



التاليالسابق

َِ اَ وَأبَْدَتْ سَنَا ثَـغْرٍ صفَْ  زرْقُ ظلَمِهِ       جََعْنَ وُرُوداً  ـر ال َِ رِداً عَ َِ  
ـراً وَمُُـَوِ لاَ افِ ظَ وَرْشٌ ـدُورهُُ      وَأَدْغَمَ بـُتْـهُ نََ رٌّ دُ فإِظْهَـارهَُا 

:                            الحروف التي تظهر أو تدغم فيها تاء التأنيث هي ستة حروف 

يدغم ورش(ج  ، ظ ، ز ، ص ، ث ، س )  

.تاء التأنيث في حرف الظاء فقط ويظهرها في باقي الحروف 

جتاء التأنيث



التاليالسابق

َِ وَفْهِ الْْلُْ بـَهُ حَقُ تى فَ ـنْ عوَيس اظْهِرْ  همْ خَاَ وَرْشِ فُ عَنْ دَا            وَنو
(  .نون والقلم ) قولاً واحدا وله الخلف في ( يس والقرآن ) يدغم نون ورش

حروف قربت 
مخارجها

رَادِ ازاَ اتَََذْتُُوُا              أَخَذْتُُْ وَفي فَ وَُس عِنْدَ الْمِْم  غْفَاَ دَ اشَرَ عالِإفـْ
.كيفما تصرفت  (أخـذَْت ) يدغم الذال الساكنة في التاء من كلمة ورش

ُْ جاعََ ضمَا كَ ريِبٍ بِلُْفِهِمْ             قَ رٍ بَ دى هُ وَفي اركَْب  هَّاَ جُ ارِ دَ هُ لَ اَ يَـلْهَ
ُِ ذُو خُلْفٍ وَفي الْبـَقَـرَهْ فـَقُلْ            يُـعَذِ بْ  وْداً وَمُوبِاَ جنََ ِلْْلُْفِ دَ وَقاَلُو

،     ( كَ ذَلِ ثْ يلَـهْـَ ) ، ( مَعَنا بْ ارْكَ : ) يظهر هذه الحروف  قولاً واحداً ورش

(   .مَن يَشــاَء بْ يعُذَِّ ) 

ج



التاليالسابق

استوى ، هوى ، هدى : نحو ( راء ) الألف التي أصلها ياء وليس بعدها ) ذوات الياء (1

.استوى استويت : أو إضافتها للنفس مثل ، هدى هديان : ويعرف أصلها بالتثنية مثل 

الفتح والإمالة 
وبين اللفظين

:يجوز لورش الوجهان فيما يلي لالفتح والتقلي:أولاً 

ويستثنى ، عسى ، حسرتى ، أتى : نحو ( راء ) الألف التي رسمت ياء وليس بعدها (2

( .على ، حتى ، إلى ، زكى ، لدى ) منها 

ـعلى نحو (3 ِِ ُ ( .الدنيا ، موسى ، عيسى ، يحيى ، مرضى ) ما كان على وزن فــَ

( .كُسالى ، يـَتامى ) ما كان على وزن فــَـُعالى نحو (4

( .أقصى ، أدنى ) ما كان على وزن أفعل نحو (5

( .مأوى ، مثوى ) ما كان على وزن مفعل نحو (6

( .والشمس ، النازعات ) في رؤوس آي سورتي ( هاء ) الألفات التي قبلها (7

ج



التاليالسابق

.حيث وردت ( التوراة ) ألف (1

الفتح والإمالة 
وبين اللفظين

:ورش له التقليل فقط فيما يلي التقليل:ثانياً 

( .را ، حا ) التي مدها طبيعي نحو ، المقطعة في أوائل السور ( حي طهر ) حروف (2

(  أخرى ، القرى ) الألف التي أصلها ياء أو مرسومة ياء بعد الراء  نحو ) ذوات الراء (3

( .الفتح والتقليل ) ففيها الوجهان ( أراكهم ) ويستثنى 

( .النار ، الحمار ، ديارهم ، الدار ) الألف التي تتلوها راء مكسورة متطرفة نحو (5

المعارج ، النجم ، طه : ) من رؤوس آي السور التالية ( هاء ) الألف التي ليس بعدها (6

( .العلق ، الضحى ، الليل ، الأعلى ، عبس ، النازعات ، القيامة ، 

(طه ) ورش ليس له إمالة إلا  في الهاء من الإمالة:ثالثاً 

.حيث وقعا بياء ( الكافرين ، كافرين ) الألف في كلمة (4

ج



التاليالسابق

( .خـيَْرٌ ، افتراء ، بشيرا ، القادرون ) إذا كانت متحركة بعد كسر أو ياء ساكنة نحو (1

الراءات

:رقق ورش الراء في الحالات التالية 

ذكراً ) وفي الكلمات التالية إن كانت منصوبة ( حيران ) يجوز له التفخيم والترقيق في (2

( .حجراً ، وزراً ، صهراً ، إمراً ، ستراً ، 

ج
نَةً يََ وَرْشٌ وَرَقَّقَ  َْكَّ لَهَا                   مُ رِ مُوصَاَ كُلَّ راَءٍ وَقـَبـْ ْْ ءٌ أَوِ الْكَ

بهَُ            لَدى جِلَّةِ الَْ  صْحَابِ أَعْمَرُ أَرْحُاَ وَتَـفْخِْمُهُ ذِكْرًا وَسِتْْاً وََِ
لتـَّ  ِِ  َِ فْخِْمِ بَـعْضُ تَـقَبَّـاَ وَفي شَـرَرٍ عَنْهُ يُـرَقِ قُ كُلُّهُمْ           وَحَْْـرَا

.في المرسلات وأتبعه بترقيق الثانية وقفاً ( بـشِـرََرٍ ) رقق الراء الأولى من (3



التاليالسابق

الراءات

( .إصرارا ، فرارا ) الراء المتكررة نحو (2

( .مصر ) نحو (  الخاء ) إذا فصل بين الراء والكسر حرف استعلاء غير (3

( .إرم ) كذلك (  إسرائيل ، إبراهيم ) كل الكلمات الأعجمية (1

قويستثنى من الترقي

( .إعراضا ً ) إذا جاء كسر بعده راء وبعد الراء ألف وحرف استعلاء وجب التفخيم نحو (4

ج
رَةٍ  ْْ وَلََْ يَـرَ فَصْـاً سَـاكِنًا بَـعْـــــدَ كَ

سِـوى حَرْفِ الِاسْتِعْاَ سِوَى الْْـَا فَكَمَّاَ 
مِيِ  وَفي إِرَمْ                          وَتَكْ  ََ لاَ وَفَخَّمَهَا في الَْعْ ريِرهَِا حَتىَّ يرُى مُتـَعَدِ 



التاليالسابق

تغليظ اللام

(  الصاد أو الطاء أو الظاء ) غلظ ورش اللام المفتوحة إذا وقعت بعد 

أظلم ، الطلاق ، إصلاحا ، يوصل ، الصلاة : ساكنة أو مفتوحة نحو 

ج
َّاءِ أَوْ لِ  لََّّاءِ قـَبْلُ تَـنـَزُّلاَ وَغَلَّظَ وَرْشٌ فـَتْحَ لَامٍ لِصَـادِهاَ           أَوِ ال
َْلَعِ أَ  نَْ  كَصَاتِِِمْ           وَمَ يْضًا ثمَّ ظَلَّ وَيوُصَاَ إِذَا فتُِحَْ  أَوْ سُكِ 



التاليالسابق

( .والأصح التفخيم) فصالا    ، وطال عليهم ، أفطال ، طال (1

تغليظ اللام

( .وأصح الوجهين التفخيم) ظل ، فصل : فيما سكنت لامه للوقف (2

:اختلف عنه في 

( .مصلى) اللام المتلوة بألف منقلبة عن ياء (3

ج
َْكّـَنُ وَقْ  فـاً وَالمفَُخَّمُ فُضِ اَ وَفي ُاَلَ خُلْفٌ مَعْ فِصَـالًا وَعِنْدَماَ           يُ
يِ تَـرْقِْقُهاَ اعْتَاَ وَحُكْمُ ذَوَاتِ الْْاَءِ مِنْهــاَ كَهذِهِ           وَعِنْدَ رءُُوسِ الآ



التاليالسابق

لكل القراء إذا جاء الكسر قبل لفظ الجلالة فترقق لامه أما إذا 

.كان ماقبله مفتوح أو مضموم فيفخم بلا خلاف 

تغليظ اللام

الله

ج
رَةٍ                  يُـرَق ِ  ْْ قُهَـا حَتَّـى يـَرُوقَ مُرَتَّاَ وكَُلُّ لَدَى اسْمِ اِلله مِنْ بَـعْدِ كَ
ـةٍ                   فـَتَمَّ نِ  ْْصَاَ كَمَا فَخَّمُوهُ بَـعْدَ فـَتْـحٍ وَضَمَّ َّاَمُ الََّّمْلِ وَصْاً وَفـَ



التاليالسابق

كلمات تكررت 
مواضعها

يَحْسِبُ الفعل يَحْسَبُ يقرأه بكسر السين 1

. نبياء سوى آخر الأيحُْـزِنُ الفعل يَحْـزَنُ يقرأه بضم الياء وكسر الزاي  2

. حيثما أتى أذنوالأذنُُ أسكن الذال من  3

.بالإخلاص هزؤا وكفؤاقرأ هزوا بالهمز على الواو حيث وقع  4

.خـطُـوْاتأسكن الطاء من  5

.أكْـلها و أكْـله و الأكْـل و أكْـلأسكن الكاف من  6

.في الكهف والطلاق ولا غير نكُراضم كاف  7

.بالنقل في جميع القرآن الآن قرأ  8

ج
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كلمات تكررت 
مواضعها

إذا التقى ساكنان يبتدأ ثانيهما بهمزة مضمومة قرأ ورش بضم الأول  نحو

فمنُ اضْطـرُ،أنُ اشْكُر ،قـــُل ُ ادْعُوا 

9

. الصابون، الصابين بترك الهمز ( الصابئون ، الصابئين ) قرأ  10

.النـَّبـيِئبالجمع والإفراد بالهمز (  النـَّبـيِّ ) قرأ  11

.دِفــَاعُ بالبقرة والحج بزيادة ألف بعد الفاء ( دَفــعُْ ) قرأ  12

.بالإثبات إذا أتى بعدها همزة قطع مفتوحة أو مضمومة أناْ قرأ ألف  13

ناتقرأ ورش بفتح الياء (  مبيـِّنات )  .مبيّـَ 14

.كلمات ربكفي الأنعام ويونس وغافر قرأ ورش جميعها بالجمع ( كلمة ربك )  15

ج
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كلمات تكررت 
مواضعها

في الأعراف والفرقان والنمل بالنون المضمومة مع ضم ( بشُـرْا ً ) قرأ 

.نـشُـرُا ًالشين 

16

ـفُ تــَلـَ في الأعراف وطه والشعراء قرأ بفتح اللام وتشديد القاف ( تــَلــْقــَفُ )  َِ ـقـَّ

.

17

.عَـسِـيْـتـمُْ بكسر السين (  عَـسَيْـتـمُْ ) قرأ  18

والعنكبوت وعاداً وثموداً والفرقان ألا إن ثموداً بالتنوين في هود ( ثمودا ) قرأ 

.وثموداً فما أبقىوالنجم وثموداً وقد

19

بالكسر حيث وقعت في هود ويوسف ولقمان ( المفرد ) يابنُـيَقرأ  كلمة

.والصافات 

20

ج
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كلمات تكررت 
مواضعها

ـا ) قرأ  َِ .في هود ويس والزخرف والطارق لـمََـابالتخفيف ( لـمََّ 21

. في الكهف ويس سُدّابضم السين ( سَدّا ) قرأ  22

كَّرُون، تــَذ َّكَّرُونقرأ بتشديد الذال ( يــَذ كََّرُون ، تــَذ كََّرُون )  َِ يــَذ َّ 23

ج

.عَـسِـيـتـمُْ بكسر السين (  عَـسَيْـتـمُْ ) قرأ  24



التاليالسابق

تحريرات

ذوات الياء البدل

فتح (2) قصر 

تقليل (4) توسط 

فتح وتقليل (6) مــــد 

ج

1

2

4 3



التاليالسابق

تحريرات

البدل ذوات الياء

مد/ قصر  فتح

مد/ توسط  تقليل

ج

12

34



التاليالسابق

تحريرات

لين مهموز ذات الياء البدل

توسط فتح (2) قصر 

توسط تقليل (4) توسط 

توسط فتح (6) مــــد 

مــــد فتح (6) مــــد 

توسط تقليل (6) مــــد 

مــــد تقليل (6) مــــد 

ج

1

2

3

4

5

6



التاليالسابق

الحمدلله رب العالمين


